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近期，各地陆续进入艺术类专业考试
时间。20 多个省份开启统考，一些省份
部分科类考试结束。

2021 年，教育部启动了艺考招生改
革，2024 年是艺考改革全面落地的第一
年。如何挤干艺考“水分”？艺考呈现出
哪些新变化、新特点？记者采访了业内人
士。

“文化课成绩不行
靠艺考上大学”的路走不通了

在原有艺考模式下，一些考生入学后
因文化综合素养不足，专业发展受限。特
别是部分明星文化课成绩明显低于普通
考生，受到公众质疑。重视文化课是近年
来艺考改革的总要求，也是新一轮改革的
重要内容。

按照要求，使用省级统考成绩作为专
业考试成绩的专业，2024年起，高考文化
课成绩所占比例原则上不低于 50%。同
时鼓励高校进一步提高高考文化课成绩
录取要求。

以往，山东省美术类专业文化课成绩
占比为30%，浙江省舞蹈类专业文化课成
绩占比为40%，河北省音乐类专业文化课
成绩占比为30%，2024年都按50%执行。

此外，艺术史论、艺术管理、非物质文
化遗产保护、戏剧学、电影学、戏剧影视文
学、广播电视编导、影视技术等 8个艺术
类专业不再组织专业考试，直接依据考生
高考文化课成绩、参照考生综合素质评
价，择优录取。

据东北师范大学美术学院教授王辉
宇观察，文化课成绩好的学生，入校后能
够较好适应美术专业学习，综合素质和能
力也更为突出，在就业市场上体现出较强
的竞争力。

省级统考覆盖六大科类，
规则趋向全国统一

2024 年起，各省艺术类统考一般分
为音乐类、舞蹈类、表（导）演类、播音与主
持类、美术与设计类、书法类等六大科类，
戏曲类实行省际联考。此前，省级统考

“各自为政”：北京市只有美术类统考，河
北省美术类、音乐类和舞蹈类进行统考，
一些省份设有编导类统考，湖南省统考大
类多达10个。

甘肃省教育考试院普通高校招生处
单招科科长何长福说，以往各省考试科
类、内容设定、考试规则和标准规范不
一。从各省发布的 2024 年考试说明来
看，省级统考基本覆盖六大科类，考试内
容、满分分值、具体要求等趋向全国统一，
公平性、规范性提升。

统考进一步加强，对应的是校考规模
和范围持续缩减。据统计，共有 38 所高
校的部分艺术类专业开展校考，而 2019
年组织校考的高校有近百所，更早时期校
考院校数量一度超过300所。

长春市柏辰艺术中学教学副主任宋
闪算了笔账：改革前，学生参加完省统考
后，还需要到多地参加校考，考试往往持
续一周，报名费、食宿费、交通费至少上万
元，时间、精力、金钱成本都很高。

吉林省考生付佳宁的意向学校取消
了校考。“只参加省统考就没那么折腾，也
减轻了家里的负担。”付佳宁说。

不过，也有少数考生和家长担心，一
旦省统考没考好，可能无缘理想院校。中
央美术学院招生办负责人对此表示，校考
范围和规模逐渐缩小，更加聚焦于选拔具
有突出艺术天赋的学生。少数校考院校
和校考专业实行更精细化、多元化选拔，
有助于解决艺术教育中特殊性和个性化
的问题；在保障艺术类专业招生考试公平
性的同时，兼顾了人才选拔的科学性。

选择艺考的考生
未来如何备考？

艺考改革后，一些地区部分类别的省
统考报名人数有所减少。安徽省教育招
生考试院数据显示，2024 年美术与设计
类、音乐类和播音与主持类报名考生分别
为2.4万人、0.49万人和0.18万人，2023年
则为3.19万人、0.7万人和0.3万人。有艺
考培训机构统计，四川省 2024 年艺术类
考生规模近 6 万人，较 2023 年下降约

10%。
兰州市第五十三中学美术教师王克

蓉表示，以往因文化课成绩不理想而选择
艺考的考生能占到 80%，改革后艺考不

“易”，想以此为捷径上大学越来越难，“这
部分学生数量会逐渐减少”。

变化之下，该如何应对？
长春市柏辰艺术中学舞蹈教师王月

告诉记者，针对吉林省艺考省统考变化，
学校在专业课方面加强了学生的基本功
训练，增加一些舞蹈类型的练习，以适应
即兴科目考试。“中国舞、芭蕾舞、国际标
准舞、现代舞等都要熟悉，这样不管考什
么，都可以随机应变。”王月说。

鉴于艺考改革对学生的综合素质、文
化素养、生活观察能力提出更高要求，多
位受访人士建议，考生平时要多积累、多
观察、多收集素材，不能一味模仿，更不要
死记硬背“模板”。

记者注意到，一些艺术类高中优化了
专业课和文化课的教学时间配比，考生每
周有更多时间学习和巩固文化知识。一
些地区开始探索在艺考省统考、校考结束
后，对考生提供不同类型的文化课程或进
行集中辅导。

21 世纪教育研究院院长熊丙奇表
示，扎实的文化素养和艺术天赋同等重
要，考生和家长要转变“以艺考为跳板”

“曲线高考”的功利思维，不盲目跟风。
北京一所艺术类重点高校的招生办

负责人建议，考生要提前了解考试新形势
和新要求，对照本人兴趣特长、文化课成
绩和专业课成绩，评估判断是否要参加艺
术类考试。“一定要立足自己的兴趣，提早
准备。真正喜欢艺术才适合去参加艺
考。”

受访专家认为，艺考是选拔培养艺术
专业人才的重要途径，新一轮艺考改革的
全面落地，进一步纠偏“重专业轻文化”

“临时速成”等功利化思维，逐步挤干艺考
“水分”，有助于让更多真正热爱艺术、确
有培养潜力的艺术人才脱颖而出，也将对
艺术人才高质量发展产生积极作用。

据新华社北京12月15日电

日本全国范围内
流感流行达警报级别

据新华社东京12月15日电 日本厚
生劳动省15日发布的数据显示，12月4日
至 10日的一周，日本全国约 5000个定点
医疗机构共报告流感病例 166690 例，平
均数量达到警报级别。

数据显示，12月 4日至 10日，平均每
个定点医疗机构报告流感病例 33.72例，
比上一周增加26%，而去年同期的数字仅
为0.25例；新报告病例最多的北海道在这
一周中新增病例 13779例，平均每个医疗
机构报告60.97例。

受流感大规模流行影响，4 日至 10
日，日本全国共有 6382 所中小学及幼儿
园、保育园全校或部分停课，比上一周增
加36%。

日本国立感染症研究所 15日发布的
流感流行地图显示，日本流感病例目前以
甲流为主。

北京地铁昌平线事故：

两车追尾
共515人送医检查

据新华社北京12月15日电 北京
市交通委15日通报称，12月14日18时
57 分，地铁昌平线西二旗至生命科学
园上行区间，两辆列车发生追尾事故，
造成部分乘客受伤。据初步调查，事故
原因为雪天轨滑导致前车信号降级，紧
急制动停车，后车因所在区段位于下坡
地段，雪天导致列车滑行，未能有效制
动，造成与前车追尾。

通报称，14日23时许，人员转运完
毕，现场处置工作基本结束，共有 515
人送医院检查，其中骨折 102 人，无人
员死亡。截至15日6时，423人已离院，
25人留观，67人住院治疗。

目前，北京市政府已成立地铁昌平
线事故调查组，将进一步查清事故原
因，评估应急处置工作，深刻吸取事故
教训，严肃追究责任，切实抓好整改。

芬兰将与美国
签署防务合作协议

据新华社赫尔辛基12月14日电 芬
兰政府当地时间 14 日决定，将与美国签
署防务合作协议。芬兰根据协议将向美
国开放15个区域供其使用。

芬兰政府在 14 日发布的新闻稿中
说，芬美防务合作协议将于 18 日在美国
华盛顿签署。根据协议文本，芬兰将开放
包括空军基地、海军基地、训练区、仓储区
等在内的 15个区域供美方使用。协议还
涉及美军在芬兰领土上预先部署国防装
备和物资、确保美军及其使用的设施和区
域的安全性以及刑事司法管辖权等内容。

由于该协议包含立法性质的条款，签
署后还要由芬兰议会批准。

芬兰2022年5月申请加入北约，今年
4 月成为北约第 31 个成员国。2022 年 8
月，芬兰决定与美国就防务合作协议展开
谈判，谈判于今年10月完成。

俄罗斯总统普京：

俄经济有足够承受力
支持其向前发展

据新华社莫斯科12月14日电 俄罗
斯总统普京 14 日在莫斯科举行的“年度
盘点”活动上表示，俄罗斯经济有足够的
承受能力支持其向前发展。

普京在对本国经济发展形势进行总
结时说，2023年俄国内生产总值预计增长
3.5%。俄工业生产和制造业均增长，失业
率首次降至 2.9%。俄国家外债规模已从
460亿美元降至320亿美元。

谈及乌克兰问题，普京指出，特别军
事行动的目标没有改变。目前，乌克兰正
在接收大量西方武器，但俄军将继续成功
摧毁它们。他还说，目前有24.4万名应征
入伍者正在特别军事行动前线，而且今年
已有48.6万名合同兵入伍，因此没有必要
进行新一轮动员。

在回答俄罗斯与西方关系正常化问
题时，普京说，这不仅仅取决于俄罗斯。
只有当美国内部发生改变，开始尊重他
国，不通过制裁和军事行动解决问题时，
才能为恢复俄罗斯与西方的关系创造根
本条件。他说：“目前暂不具备这样的条
件，但我们已经为此做好准备。”

艺考改革全面落地，变化几何？
文化课比重提升，考试规则趋向全国统一……

12月15日，港珠澳大桥游开通运营。作为连接粤港澳三地的超级工程和全国
爱国主义教育基地，港澳和内地居民可经大桥珠海公路口岸出发，参团游览大桥。

港珠澳大桥游全程游览时间约140分钟。与境内游不同，港珠澳大桥及东人
工岛（蓝海豚岛）位置较为特殊，位于粤港澳三地口岸之间，属于口岸限定区域，游
客须整团、原路、按时返回珠海口岸旅游检查厅。

图为12月15日拍摄的港珠澳大桥。 新华社发


